

*Sugerencias
de nuevas lecturas*

En “The Economic Origins of Government” publicado en *American Economic Review* 2023, Vol. 113(10), pp. 2507–2545, Robert C. Allen, Mattia C. Bertazzini, y Leander Heldring analizan con métodos econométricos el origen del gobierno. Ponen a prueba dos teorías, la teoría de que el gobierno resulta de la coacción, teoría que a menudo se relaciona con Franz Oppenheimer, no mencionado por los autores; y la teoría de que el gobierno resulta de la coordinación de problemas para permitir la provisión de bienes públicos. En la antigua Irak los ríos cambiaban. Los autores plantean la hipótesis de que un cambio de río requiere la construcción de canales de riego, y que estos canales de riego sólo pueden ser proporcionados por el gobierno, ya que son bienes públicos. Así que buscan si los cambios en los ríos están relacionados con el surgimiento de gobiernos. Sus estudios econométricos están relacionados, por lo tanto argumentan que su estudio apoya la teoría cooperativa del origen de los gobiernos.

En “Diamond-Dybvig and Beyond: On the Instability of Banking” publicado en *Federal Reserve Bank of Atlanta, Working Paper Series*, Febrero 2023, Chao Gu, Cyril Monnet, Ed Nosal, y Randall Wright utilizan una serie de modelos ortodoxos para demostrar que la banca causa inestabilidad. Como punto de partida utilizan el modelo de Diamond-Dybvig de activos ilíquidos y pasivos bancarios líquidos, que causan pánicos financieros. Llama la atención que no mencionan a los austriacos ni a la banca con reserva fraccionaria como la causa principal de la inestabilidad bancaria, aunque citan una vez a George Selgin.

En “After Shleifer, who needs Mises?” publicado en *Southern Economic Journal*, 2023, vol. 89, pp. 680-693, Anna Faria y John Subrick señalan que el argumento de la imposibilidad del cálculo económico en la corriente dominante ya no se considera relevante en la corriente ortodoxa. En su lugar surge una nueva economía comparada que se centra en las diferencias institucionales de los derechos contractuales y de propiedad y que se inspira en la obra de Andrei Shleifer. Los autores sostienen que la economía comparada sólo puede ser un complemento de las aportaciones de Ludwig von Mises. El problema del cálculo económico sigue sin reconocerse.

En “Bank lending in the Great Recession and in the Great Depression” publicado en *Empirical Economics*, 2023, vol. 64, pp. 567-602,

Riccardo De Bonis, Guisepppe Marinelli y Francesco Vercelli comparan los préstamos bancarios durante la Gran Depresión con los préstamos bancarios durante la Gran Recesión. Hubo más supervisión y regulación bancaria durante la Gran Recesión. Los autores concluyen que los bancos con mayor capitalización ampliaron el crédito más rápidamente durante la Gran Recesión que los bancos con menor capitalización, mientras que durante la Gran Depresión no se produjo tal diferencia.

En “Building blocks of a heterodox business cycle theory” publicado como Working Paper 2201, *Post-Keynesian Economics Society*, Robert Jump y Engelbert Stockhammer comparan cuatro modelos de teorías heterodoxas de los ciclos económicos, a saber, los modelos de multiplicador-acelerador, los modelos de Goodwin, los modelos de ciclo de deuda de Minsky y los modelos de operadores de impulso. No mencionan a los austriacos y parecen entender que las teorías heterodoxas son las (pos)keynesianas. Los autores sostienen que es posible una síntesis de estas teorías endógenas.

En “Changing the Discount Rate by Adjusting the Pure rate of Time Preference” publicado en *Review of Economic Analysis*, 2023, vol. 15, pp. 85-95 Jamie Lee, Ross McKittrick y Thanasis Stengos calculan algunas regresiones utilizando la economía neoclásica matemática y llegan a la conclusión de que la tasa pura de preferencia temporal después de 1980 se sitúa en torno al 1,6%.

En “A critical analisis of the loanable funds theory: some notes on the non-neutrality of money” publicado en *Economía Política*, 2023, vol. 40, pp. 35-55, Giancarlo Bertocco y Andrea Kalajzic critican desde un punto de vista keynesiano la teoría de los fondos prestables, basada en el tipo de interés natural y utilizada en la economía mainstream. Argumentan que con las innovaciones, el dinero bancario y los diferentes bienes producidos la teoría de los fondos prestables no se sostiene.

En “Economic planning must be polycentric, not monocentric: Introduction to a symposium on Mises and Hayek on socialism and knowledge” publicado en *Southern Economic Journal*, 2023, vol. 89, pp. 647-656, Art Carden presenta un simposio con motivo del centenario del artículo seminal de Mises sobre el cálculo económico en el socialismo. Presenta la contribución del simposio,

contextualiza los argumentos de Hayek y Mises, aclara malentendidos comunes sobre el argumento y demuestra que sigue siendo tan relevante e importante como siempre sin haber sido plenamente asimilado todavía.

En “On the relation between corruption and market competition” publicado en *Economic Inquiry*, 2023, vol. 61, pp. 99-121, Dimitrios Varvarigos y Eleni Stathopoulou sostienen, utilizando un modelo matemático neoclásico, que existe una relación positiva entre corrupción y competencia. Esto tiene sentido. Cuando se corrompe a los burócratas para que no apliquen la normativa, habrá más competencia. Esto es así porque es la regulación la que frena la competencia. La corrupción puede utilizarse para hacer que estas barreras a la competencia sean menos efectivas.

En “Ad maiorem Dei gloriam: Numeracy levels in the Guarani Jesuit missions” publicado en *The Economic History Review*, 2023, vol. 76, pp. 87-117, Èric Gómez-i-Aznar analiza el efecto sobre el capital humano de las misiones jesuitas durante el siglo XVIII en Argentina, Brasil y Paraguay, las llamadas misiones guaraníes. Según el autor, estas misiones tuvieron efectos positivos sobre el capital humano y especialmente sobre los niveles de aritmética. Otros autores han considerado estas misiones como bastante socialistas debido a su autosuficiencia e igualitarismo.

En “El pensamiento de los jesuitas españoles en los autores británicos” publicado en *Iberian Journal of the History of Economic Thought*, vol. 10 (1), pp. 69-73, Victoriano Martín Martín ofrece un comentario crítico a la obra publicada por Leopoldo Prieto López y José Luis Cendejas Bueno “Projections of Spanish Jesuit Scholasticism on British Thought.” Señala que la influencia más clara de la escuela de Salamanca en el pensamiento británico fue en la política, como es el caso de John Locke o Adam Smith.

“En defensa del dinero público digital” publicado en *El Trimestre Económico*, 2022, vol. LXXXIX (4), no. 356, pp. 1007-1032, es un artículo que muestra los peligros de las monedas digitales de los bancos centrales. La autora Rosa Lastra defiende las CBDC y es partidaria del dinero público. Considera que el dinero es un bien público y muestra que las criptodivisas y las monedas estables son un desafío a la soberanía monetaria. El artículo describe las intenciones de diferentes países de introducir CBDC, las ventajas y

desventajas de ellas, y las considera una posibilidad de introducir una moneda pública internacional siguiendo la idea de Keynes del Bancor.

En “Historia de la reciente deflación del capital y los salarios en España: revisión de los desarrollos de la teoría de ciclos económicos” publicado en *Iberian Journal of the History of Economic Thought*, 2022, 9 (2), pp. 111-131, Antonio Sánchez-Bayón y Marcos Castro-Oliva ofrecen una interpretación histórica del último ciclo económico de la Gran Recesión desde el prisma de la Escuela Austriaca y otros enfoques heterodoxos. Utilizando la teoría austriaca del ciclo económico analizan los años 2002-2014 y muestran con instrumentos econométricos que los datos concuerdan bien con esta teoría.

Igor Wysocki en “Justice vis à vis welfare: how Austrian welfare economics should fit in the Austro-libertarian framework,” *Economía Política*, 2023, vol. 40, pp. 445-467, critica y quiere mejorar la economía del bienestar Rothbardiana. El autor, filósofo de formación, aboga por un programa de investigación austro-libertario que distinga claramente entre justicia y bienestar.

En “Deglobalization? Revisiting the Links between Trade, Capital Flows, Supply Chains: Interest Rates and World Trade: An “Austrian” Perspective” publicado en *AEA Papers and Proceedings*, 2023, vol. 113, pp. 65-69, Pol Antrás utiliza un modelo basado en la teoría de Böhm-Bawerk para estudiar la interconexión entre tipos de interés reales y el comercio internacional. Sin embargo, cuando la teoría austriaca se matematiza, pierde su sentido y la operativa matemática puede introducir errores en el razonamiento. El mercado, al igual que el comercio internacional, es un proceso y no una ecuación matemática.

El artículo “Currency under War Communism: An example of Gresham’s Law?” de Cristóbal Matarán se ha publicado en *Economic Affairs*, 2023, vol. 43, pp. 211-228. En el artículo el autor aplica la ley de Gresham al comunismo de guerra en la Unión Soviética. Hubo tres monedas. Los rublos imperiales eran atesorados por la población. Circularon los Kerenskys emitidos por el gobierno transitorio. La moneda emitida por los bolcheviques no se utilizaba para intercambios dado que se inflaron tanto que hubo una hiperinflación. El artículo describe no sólo el comunismo de guerra,

sino también la revolución y cómo, como consecuencia del comunismo de guerra, los bolcheviques se vieron obligados a introducir la Nueva Política Económica para permitir más mercado y propiedad privada.

En “Keynes and Hayek: some common elements in business cycle theory” publicado en *Brazilian Journal of Political Economy*, vol. 43 (1), pp. 48-66, Alexandru Patruti argumenta que Keynes y Hayek, aunque generalmente son considerados como antagonistas, tienen varios elementos teóricos similares. Ambos consideran que la causa de los ciclos es una discrepancia entre ahorro e inversión. Sostiene el autor que las crisis Hayekianas pueden degenerar en depresiones Keynesianas y que los escenarios de Keynes y Hayek podrían considerarse como casos específicos de una teoría más general.

En “Knightian Uncertainty in Capitalism and Socialism” publicado en *The Independent Review*, vol. 27 (3), pp. 411-433, Juan Ramón Rallo Julián, Philipp Bagus y Miguel A. Alonso Neira, basándose en la obra de Frank Knight y la Escuela Austriaca, analizan cómo capitalismo y socialismo se relacionan con la incertidumbre y la capacidad de estos sistemas de reducir diferentes tipos de incertidumbre. Muestran que en el socialismo hay una incertidumbre que no existe en el capitalismo o es reducida por empresarios en búsqueda de beneficios.

En “Management of the U.S. Dollar 1971-2022” publicado en *Atlantic Economic Journal*, 2023, vol. 51, pp. 13-26, Robert Aliber analiza la política monetaria y cambiaria de los Estados Unidos a partir de los años 70. Destaca que la devaluación del dólar sólo al principio resultó en un superávit comercial. Al largo plazo se perdieron trabajos en la industria y el déficit comercial no dejó de crecer.

En “Mises’s dynamics of interventionism: Lessons from Indian agriculture” publicado en *Southern Economic Journal*, 89, pp. 657-679, Shruti Rajagopalan aplica la teoría del intervencionismo de Mises a la política agraria de India. Muestra que los subsidios y regulaciones causaron distorsiones que motivaron ulteriores intervenciones.

En “Montaigne, Architect of our Modern Liberty” publicado en *Journal des Économistes et des Études Humaines*, 2022, 28, 1, pp. 7-25, David Lewis Schaefer argumenta que Michel de Montaigne, autor

de los famosos Ensayos, debería ser considerado como el padre del liberalismo moderno. Argumenta que los ciudadanos modernos deberían agradecer a Montaigne su oposición a monarcas, aristócratas y la Iglesia. Seguro que Murray Rothbard, que es bastante crítico respecto al escepticismo de Montaigne, no estaría de acuerdo.

El *American Economic Review*, 2023, vol. 113 (5), pp. 1143-1169, ha publicado la conferencia impartida por Ben Bernanke con ocasión de la recepción del premio nobel con el título "Nobel Lecture: Banking, Credit, and Economic Fluctuations." Bernanke resalta que en los mercados de crédito existe información asimétrica. Como consecuencia de esta información asimétrica, según Bernanke, puede haber periodos en que es difícil obtener créditos. En una crisis financiera estos problemas pueden causar una recesión prolongada y dura. Presenta evidencia empírica de que el estrés crediticio jugó un papel importante en la Gran Depresión y la Gran Recesión y además en la transmisión de la política monetaria.

En "State capacity and the socialist calculation debate" publicado en *Southern Economic Journal*, 2023, vol. 89, 694-707, Mykola Bunyk y Leonid Krasnozhon argumentan que el debate sobre el cálculo económico es restringido y hay que mirar las instituciones políticas. Analizan los casos históricos de Perestroika y la China de Deng Xiaoping para demostrar la relación entre la capacidad del Estado y el cálculo económico. Mantienen que para que sea posible el cálculo económico hace falta que el Estado pueda creíblemente restringir su agresividad.

En "The effect of Eurosystem asset purchase programmes on euro area sovereign bond yields during the COVID-19 pandemic" publicado en *Empirical Economics*, 2022, vol. 63, pp. 2997-3026, George Hondroyannis y Dimitrios Papaoikonomou ofrecen un análisis econométrico sobre los efectos de los programas de compra de bonos del Banco Central Europeo durante la crisis del COVID-19. Consideran que las compras redujeron los rendimientos de los bonos entre 34 puntos básicos para Alemania y 159 puntos básicos para Grecia. Consideran que el fin de las compras causaría incrementos importantes en los rendimientos. Algo que ya se hizo realidad.

En "The Future of Money: Central Bank Digital Currencies" publicado en *Atlantic Economic Journal*, 2022, vol. 50, pp. 85-98,

Michael Lloyd analiza los Central Bank Digital Currencies (CBDC). Los CBDC son monedas digitales emitidas por los bancos centrales. Considera que hace falta dinero público para complementar al dinero privado. Resalta que esas monedas son un desarrollo muy importante para el futuro del dinero.

En un Working Paper del George Mason University titulado "The Political Economy of Lighthouses in Antebellum America", Justin Callais y Vincent Geloso analizan la gestión de los faros en los EEUU antes de la guerra civil. En este periodo, el gobierno empezó a operar el sistema de faros. Los autores encuentran evidencia de que hubo consideraciones políticas que jugaron un papel importante en la operación del sistema de faros.

En "Why do (some) ordinary Americans support tax cuts for the rich? Evidence from a randomized survey experiment" publicado en *European Journal of Political Economy*, 2023, vol. 78, 102349, David Hope, Julian Limberg y Nina Weber analizan con la ayuda de un experimento por qué los ciudadanos en los EEUU apoyan una reducción de impuestos para los ricos. El resultado es que lo apoyan por consideraciones de justicia y por información sobre los efectos positivos de reducciones pasadas de impuestos.